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11 ноября -  старт продаж квартир в новом жилом комплексе Аквилон SHINE в Архангельске!

Сеть продуктовых магазинов 
«Петр&скй» продолжает 
расширяться, только в октябре 
2024 года были открыты три новые 
точки: две в Архангельске и одна 
в Северодвинске. 
Помимо супермаркетов и магазинов 
«у дома», сегодня бренд делает 
акцент на новые форматы: пекарни 
«Петр&скй хлеб» и магазины 
рыбной продукции «Трескоед».

——>|6

«Петр&скй»: с заботой о покупателях

8-911-554-19-27

«Газель» 
всех 

типов
44-19-27

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ
город, область, 

междугородные
УСЛУГИ ГРУЗЧИКОВ

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ29
город, межгород,

квартирные, офисные,
дачные переезды,
стройматериалы

НИЗКИЕ ЦЕНЫ
ТРАНСПОРТИРОВКА
ОКОННЫХ БЛОКОВ
УСЛУГИ ГРУЗЧИКОВ

8-911-583-70-00

АРХАНГЕЛЬСК
ШЕНКУРСК

44-13-77 
8-911-554-1377

из Архангельска –

8.30, 15.00
из Шенкурска –

7.00, 15.45

«Мерседес»

а/м «Газель»
до 2 тонн

термофургон,
длина груза до 6 м

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

(8182) 47-49-47
8-950-962-58-68

ДРОВА
КОЛОТЫЕ

РАСПИЛ ПОД РАЗМЕР ЗАКАЗЧИКА
БОКОВАЯ ЗАДНЯЯ ВЫГРУЗКА

ЗЕМЛЯ ПЛОДОРОДНАЯ,
КОРА, ОПИЛОК, ПЕСОК,ШЛАК, 

ГРУНТ ДЛЯ ОТСЫПКИ УЧАСТКОВ

(8182) 47-34-92,
8-902-705-0391

Реклама

В наличии более 1000 м3

Тел.: (8182) 24-33-95, 8-911-554-25-00

ПИЛОМАТЕРИАЛЫ
БРУС • ПИЛОВОЧНИК

www.lesprom29.ru

Куплю часы 
сломанные и на ходу

Тел. 8-921-483-0228.
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ОПЫТНЫЕ АККУРАТНЫЕ

ГРУЗЧИКИ
43-0777 8-921-2430777

без выходных

ПЕРЕЕЗДЫ
ГОРОД,МЕЖГОРОД,ДАЧИ

+5 ПАССАЖИРОВ
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Строительство социальных домов на улице Воронина в областном 
центре вышло на завершающий этап: об этом на прошлой неделе 
сообщил региональный минстрой. Сдачей двух девятиэтажек 
Архангельск завершит текущую программу переселения граждан 
из аварийного жилья. Однако проблема ветхих домов никуда 
не денется. В городе остаётся более 900 старых «деревяшек», 
которые сейчас не входят ни в какие планы и программы.

По данным на 1 сен-
тября 2024 года, в Архан-
гельске 3228 деревянных 
домов, из них 1763 призна-
ны аварийными, в них заре-
гистрирована 41 тысяча 
человек. При этом разница 
в физическом износе меж-
ду официально аварийными 
и номинально пригодными 
для проживания домами –
примерно 10%. То есть все 
«деревяшки» в областном 
центре в ближайшее вре-
мя могут перейти в разряд 
«авариек», и пока темпы 
этого закономерного про-
цесса превышают темпы 
расселения.

Такие данные привёл 
заместитель главы Архан-
гельска по городскому 
хозяйству Михаил ИВА-
НОВ, выступая перед депу-
татами на площадке город-
ской Думы.

РАССЕЛЕНИЕ
В ЦИФРАХ

В рамках первой феде-
ральной программы 2013-
2018 годов, о которой все 
у же как-то подзабыли, 
в Архангельске было рас-
селено 276 домов – около 
5 тысяч горожан.

По з авер ш аю щ ейс я 
сейчас программе 2019-
2024 годов расселению 
подлежат 352 «деревяш-
ки», где зарегистрировано 
9400 человек. За это вре-
мя в городе построено 19 
социальных домов, с девя-
тиэтажками на улице Воро-
нина станет 21.

Следующая государ-
ственная программа пере-
с е ления пок а с о с тои т 
из прогнозных расчётов. 
В Архангельске предполага-
ется расселить 850 домов, 
в которых прописаны свыше 
23 тысяч жителей. Постро-
ить планируется 28 – это 
ещё более 200 тысяч ква-

дратных метров жилья. 
Напомним, что в следую-
щую программу должны 
войти дома, признанные 
аварийными до 1 января 
2022 года.

«Сейчас мы на этапе 
формирования технико-
ценовых аудитов, участки 
под строительство домов 
уже определены. В основ-
ном это улица Ленина, конец 
Московского и Ленинград-
ского проспектов», – уточнил 
заместитель главы Архан-
гельска по инфраструктур-
ному развитию Александр 
МАЙОРОВ.

Между тем, как отметил 
председатель Архангель-
ской городской Думы Иван 
ВОРОНЦОВ, многие горо-
жане обеспокоены именно 
кардинальной сменой рай-
она проживания.

«Они переезжают, к при-
меру, из Маймаксы в Цигло-
мень, из Северного окру-
га – на Варавино. А рядом 
с прежним местом житель-
ства у многих работа, шко-
ла, там вся родня и дру-
зья… Всё-таки необходи-
мо выделять участки под 
социальные дома в разных 
частях города, чтобы люди 
массово не мигрировали, 
скажем, с Сульфата в Май-
скую Горку. Надо строить 
и там, где дома расселя-
ются, а не оставлять пусты-

ми целые микрорайоны», –
выразил своё мнение Иван 
Александрович.

БЮДЖЕТНЫЕ 
АЛЬТЕРНАТИВЫ

Есть ещё одна програм-
ма – переселения граждан 
из многоквартирных домов, 
имеющих угрозу обруше-
ния, которую Правитель-
ство Архангельской обла-
сти утвердило в декабре 
2020 года. Тогда её называ-
ли «программа 129» – по чис-
лу попавших в неё «деревя-
шек». Расселено пока толь-
ко семь домов, а предсто-
ит расселить, как сообщил 
Михаил Иванов, ещё 132 
дома (2800 человек). Поче-
му так – наверное, объяснять 
не нужно. Дома продолжают 
сходить со свай.

Сейчас на реа лиза-
цию программы необхо-
димо более 5 млрд руб-
лей. В 2024 году на эти цели 
из резервного фонда Пра-
вительства РФ было выде-
лено 809 млн рублей – нема-
лая сумма, которую регион 
получил благодаря настой-
чивости губернатора Алек-
сандра ЦЫБУЛЬСКОГО. 
К слову, эти деньги пошли, 
в том числе, на достройку 
домов на Воронина.

Тр е т и й  б ю д ж е т н ы й 
инструмент – «расселение 
граждан в порядке изъятия 

жилых помещений для муни-
ципальных нужд». С 2013-го 
по 2024 год за счёт средств 
своего бюд жета городу 
каким-то чудом удалось рас-
селить 809 жилых помеще-
ний, в которых было заре-
гистрировано 1140 чело-
век. Израсходован 1 млрд 
248 млн рублей.

Кроме того, с 2017 года 
исполнено 1248 судеб-
ных решений, касающих-
ся жилья. Неисполненных 
на сегодня решений около 
700. Требуется найти ещё 
3 млрд 400 млн рублей.

РЕМОНТ
ДЛЯ МАНЁВРА

Ман е в р е н ны й ф о н д 
Архангельска, который 
в первую очередь предлага-
ют тем, кто лишился крыши 
над головой, всегда пред-
ставлял собой печальное 
зрелище.

«Порой человек меняет 
аварийное жильё на квар-
тиру в маневренном фонде, 
радостно подписывает все 
документы, почти праздну-
ет новоселье. Потом ока-
зывается, что предложен-
ная ему квартира находит-
ся в удручающем состоя-
нии. А он уже взял обяза-
тельства самостоятель-
но сделать в ней ремонт. 
Можно как-то эту ситуацию 
отыграть назад?» – задал 
вопрос профильному заму 
главы Архангельска депутат 
Михаил ОРЛОВ.

Как заверил Михаил Ива-
нов, такие истории исклю-
чены.

«Так не может быть! Мы 
о бяз ате льно пок а зыв а-
ем человеку квартиру, пре-
жде чем он подписывает 
какие-либо документы. Хотя 
проблема, конечно, суще-
ствует. С 2019 года по сегод-
няшний день гражданам пре-

доставлено 629 помещений 
в маневренном фонде. Сей-
час в нём 551 помещение, 
из которых пустует всего 31. 
Там требуется выполнить 
ремонт на сумму примерно 10 
миллионов рублей. Остаток 
средств, выделенных на этот 
год, – 3 миллиона. На них пла-
нируется отремонтировать 
девять помещений. И, кста-
ти, уже есть люди, согласные 
туда после ремонта въехать».

Всего с 2021 года отре-
монтировано 37 помеще-
ний на сумму около 11 млн 
рублей. Есть ещё пустую-
щие квартиры в неаварий-
ных домах, требующие зна-
чительного ремонта, после 
которого они также могут 
пополнить маневренный 
фонд. Цена вопроса – около 
100 млн рублей.

КАК УБРАТЬ 
ПУСТУЮЩИЕ 

«ДЕРЕВЯШКИ»?
Соседство изящных 

новостроек и ветхих, места-
ми обгоревших «деревя-
шек», увы, типично даже 
для туристического центра 
города.

«Вот мы сейчас мно-
го про туризм говорим. 
Д у м а ю ,  б о л ь ш и н с т в о 
и гостей, и жителей Архан-

гельска обращают внима-
ние на полуразваливши-
еся дома, которых полно 
даже на центральных ули-
цах. Во многих из них про-
писаны один-два человека. 
А мы эти дома не имеем пра-
ва снести, содержим, при-
чём за большие деньги. Все 
районы города важны и рав-
ноправны, но, может, нужно 

Индикатор: Как в областном центре идёт расселение аварийных домов

Ветхий Архангельск – пока реальность

Помимо бюджетных инструментов «борьбы» 
с ветхим жилфондом, существуют ещё 
внебюджетные. По программе развития 
застроенных территорий расселено 37 старых 
деревянных домов, где было зарегистрировано 
622 человека, планируется расселить ещё 13 (219 
человек).
По первым 12 заключённым договорам в рамках 
комплексного развития территорий должно 
быть расселено в общей сложности 162 дома 
(4700 человек). Напомним, что расселение ещё 
одного дома – на проспекте Ломоносова – 
предусмотрено масштабным инвестиционным 
проектом ЖК «Кленовые аллеи».

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Иван ВОРОНЦОВ, 
председатель Архангельской 
городской Думы:

– В сентябре прошёл коорди-
национный совет представитель-
ных органов Архангельской обла-
сти, на котором я как раз высту-
пал с докладом по программе 
переселения людей из ветхо-

го и аварийного жилья. В частности, речь шла о сносе 
пустующих домов. Согласно Жилищному кодексу РФ, 
пока не выпишется последний житель, такой дом сно-
сить запрещено. За всем этим бдительно следит прокура-
тура. А люди выписываться не торопятся, чтобы не терять 
социальные гарантии, место в очереди на квартиру и так 
далее. Между тем дома ветшают, там бродят подростки 
и молодёжь, различные неблагонадёжные граждане. Эти 
«деревяшки» пожароопасны, несут угрозу дальнейшего 
обрушения и портят вид города. В качестве инициативы 
мы предлагаем ввести виртуальную прописку, которая 
будет обладать всеми преимуществами обычной, закре-
пить это понятие в Жилищном кодексе. Люди, жившие 
в аварийных домах, сохранят все свои права, а мы полу-
чим возможность снести разваливающиеся постройки. 
Они не будут стоять как памятники этих гарантий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Индикатор: Как в областном центре идёт расселение аварийных домов

Ветхий Архангельск – пока реальность

хотя бы в центре какие-то 
отдельные меры прини-
мать, активнее договари-
ваться с этими людьми? 
Или табличку с их именами 
на дом повесить?» – пред-
ложил, в шутку добавив 
последнюю ремарку, депу-
тат Владимир ХОТЕНОВ-
СКИЙ.

Как выяснилось, в пери-
од с 2018-го по 2023 год 
в городе снесено более 200 
старых деревянных домов. 
В 2024 году к ним приба-
вится сразу 52, выделено 
3,9 млн рублей.

Городские власти обе-
щают плотнее заняться сно-
сом пустующих «деревяшек» 
после закрытия программы 
расселения 2019-2024 годов. 
Оставшихся жильцов будут 
выписывать, если потре-
буется – в принудительном 
порядке, через суд.

«Финансовый вопрос 
здесь не стоит. Домов, в кото-
рых уже никто не прописан, 
но их не сносят из-за отсут-
ствия денег, в городе нет», – 
уточнил Михаил Иванов.

ВНЕ ПЛАНОВ 
И ПРОГРАММ

Вл а д имир Хоте н о в-
ский и Светлана АЛЕФИ-
РЕНКО подняли ещё одну 
очень интересную тему: что 
делать, если сгорел дом, 
который не был признан ава-
рийным до пожара? В про-
грамму переселения такой 
дом не попадает. Как пояс-
нил Михаил Иванов, пого-
рельцы могут рассчиты-
вать только на маневренный 
фонд и расселение за счёт 
городского бюджета. А это 
процесс небыстрый. Лишь 
физический износ позволя-
ет дому быть в программах. 
Пожар «гарантийным случа-
ем» не считается.

Что же мы имеем в ито-
ге? В период с 2011-го 
по 2023 год всеми спосо-
бами расселено 737 домов. 
Если учесть результаты 
2024 года и, как говорилось 
в советское время, прогноз 
на ближайшую пятилетку, 
вне всех планов и программ 
остаются 913 многоквартир-
ных домов Архангельска, где 
зарегистрировано 21 390 
человек.

«Надеемся, что на феде-
ральном уровне програм-
му переселения продол-
жат продлевать до того 
момента, когда все аварий-
ные дома будут расселе-
ны, в том числе те, что при-
знают аварийными в пер-
спективе. А также на то, 
что управляющие компа-
нии будут вести себя соот-
ветствующим образом. 
В некоторых случаях имен-
но по вине УК, из-за ненад-
лежащего содержания дере-
вянные дома оказывают-
ся буквально лежащими 
на боку», – резюмировал 
Иван Воронцов.

1763
ДОМА

признаны аварийными 
в Архангельске по данным 
на 1 сентября 2024 года

В IT-парке Северного 
(Арктического) 
федерального 
университета «Цифровая 
Арктика» разрабатывается 
немало интересных 
проектов с применением 
искусственного 
интеллекта. Ранее «Бизнес-
класс» рассказывал 
о «Безопасном 
городе» и его модулях, 
направленных 
на обеспечение 
безопасности 
в учреждениях. На этот 
раз в фокусе нашего 
внимания – разработки, 
касающиеся мониторинга 
ледовой обстановки 
в Арктике, а также 
экологические проекты.

Н а у ч н о - о б р а з о в а т е л ь н ы й 
и инновационно-технологический 
комплекс IT-парк «Цифровая 
Арктика» создан для развития 
цифровых компетенций северян, 
IT-предпринимательства, подго-
товки кадров, реализации и сопро-
вождения проектов в этой сфере. 
Свою работу он начал в 2022 году, 
а весной 2024-го была открыта вто-
рая очередь парка.

ПОВЫСИТЬ БЕЗОПАСНОСТЬ 
СУДОХОДСТВА

«Цифровая Арктика» стала пло-
щадкой для разработки и апробации 
ряда проектов, в том числе с приме-
нением искусственного интеллек-
та. Один из них – «Ледовый мони-
торинг», включающий в себя два 
модуля. Первый направлен на рас-
познавание кромки льда в аквато-
рии северных морей для безопас-
ного движения судов по Северному 
морскому пути.

«На основе радиолокационных 
снимков и дополнительной инфор-
мации был создан программный 
модуль по построению цифро-
вой маски кромки льда. Нейро-
сеть позволяет определить райо-
ны, пригодные для плавания, что 
при широком использовании может 
повысить безопасность судоход-

ства. Особенно актуально это для 
Карского моря», – считает Поли-
на ЧЕРНОУСОВА, автор проекта, 
выпускница Высшей школы инфор-
мационных технологий и автомати-
зированных систем САФУ (направ-
ление «Информационные системы 
и технологии»).

Второй модуль нацелен на опре-
деление сплочённости льда в морях 
вдоль Севморпути.

«Программный модуль опре-
деляет класс сплочённости льда: 
высокий (с обильным скоплением 
ледяных образований, 6-10 баллов 
по шкале сплочённости) и низкий 
(незначительное количество льда, 
3-6 баллов). Также система науче-
на «видеть» воду и сушу, – уточни-
ла Полина Черноусова. – На мой 
взгляд, данное решение позволит 
спрогнозировать коммерческую 
скорость судна».

Этот модуль важен в связи 
с увеличением грузооборота меж-
ду Архангельской областью и КНР 
по Северному морскому пути: 
в этом году было выполнено 10 рей-
сов из портов Китая в Архангельск 
и обратно. Есть планы по развитию 
этого направления.

«Для расчёта коммерческой ско-
рости судна существует огромное 
количество параметров: это не толь-

ко обход льда, но и быстрое полу-
чение разрешения на заход в порт, 
оперативная разгрузка-загрузка 
контейнеров и многие другие фак-
торы. Поэтому только этим проек-
том мы не ограничиваемся и про-
должаем работать, – отметил 
Илья МАЙОРОВ, директор Выс-
шей школы информационных тех-
нологий и автоматизированных 
систем САФУ. – Наши ключевые 
партнёры – российская IT-компания 
Sitronics Group, Архангельский мор-
ской торговый порт и госкорпорация 
«Роскосмос». Они проявляют инте-
рес к использованию искусственно-
го интеллекта, и мы готовы участво-
вать в совместных проектах».

Уточним, что внедрение ИИ 
в работу компаний, ведомств –
задача государственной важности. 
В России действует национальная 
стратегия развития искусственно-
го интеллекта до 2030 года. Соглас-
но ей, ежегодный объём оказанных 
услуг по разработке и реализации 
решений в области ИИ должен выра-
сти не менее чем до 60 млрд руб-
лей по сравнению с 12 млрд руб-
лей в 2022 году. А значит, проек-
там с использованием нейросетей 
в нашей стране определённо дан 
«зелёный свет».

ДЛЯ СОХРАНЕНИЯ 
ЭКОЛОГИИ

С освоением Арктики плотно 
связана тема экологии, ведь это 
одна из самых хрупких экосистем 
планеты, важно обеспечить баланс 
между экономическим развитием 
территории и сбережением при-
роды. Среди ключевых проблем –
сокращение популяции арктических 
животных и изменение их среды 
обитания. В лесах региона установ-
лены фотоловушки, с которых посту-
пает большой объём данных, требу-
ющих детального анализа. В этом 
людям также может помочь искус-
ственный интеллект.

«Мы обучили нейронную сеть 
классифицировать животных и птиц, 
попавших в кадр фотоловушки. 
Кстати, такая задача была постав-
лена Минприроды России, – поясни-
ла Полина Черноусова. – Программ-

ное решение позволяет в автомати-
ческом режиме обрабатывать боль-
шое количество изображений, опре-
делять подвиды животных, а также 
зверей и птиц нецелевых классов. 
Система даёт возможность уско-
рить мониторинг фауны, проводить 
природоохранную деятельность без 
внедрения датчиков».

И это не единственный эколо-
гический проект в копилке студен-
тов и выпускников САФУ. Например, 
ребята обучили нейросеть опреде-
лять и классифицировать бытовой 
мусор.

«В этом проекте мы преследо-
вали сразу три большие цели: обу-
чить систему классифицировать 
бытовой мусор для сортировоч-
ной ленты перед переработкой, 
определять тип отходов для пра-
вильной утилизации, автоматизи-
ровать приём и обработку обра-
щений о несанкционированных 
свалках. Над решением этих задач 
работали во время практики в «Эко-
Интеграторе» (региональный опе-
ратор по обращению с отходами 
в Архангельской области. – Прим. 
ред.), благодаря чему получи-
ли доступ к необходимым данным 
и фото, – рассказала собеседница 
«БК». – Итогом работы стало про-
граммное решение по классифика-
ции разных типов мусора, которое 
к тому же позволяет найти ближай-
шую точку сбора вторсырья. Кро-
ме того, мы разработали систему 
подачи заявок о несанкциониро-
ванных свалках, обученную опре-
делять опасность отходов».

В IT-парке «Цифровая Аркти-
ка» реализуются десятки проектов, 
о которых их авторы могут говорить 
часами. Интерес к ним проявляют 
как государственные службы, так 
и частные компании. Обсуждаются 
и совместные разработки.

«Развитие иск усственного 
интеллекта – важная многофактор-
ная задача. У вуза есть большое 
количество партнёров, которые 
уже имеют базу кейсов по разным 
направлениям, а совместная работа 
позволит вывести продукт на новый 
уровень, повысить его качество», –
подчеркнул Илья Майоров.

Технологии: В IT-парке САФУ работают над проектами для Арктики

Нейросети для мониторинга 
Северного морского пути

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

Фото Алексея Липницкого

БК

Илья МАЙОРОВ, директор Высшей 
школы информационных технологий 
и автоматизированных систем САФУ:

– В университете не первый год реализуют-
ся акселерационные программы, когда ребята 
объединяются в группы и работают над про-
ектами. Понятно, что до финальной стадии 
доходят не все: некоторые проекты признают-

ся несостоятельными, другие трансформируются. Но есть и те, кото-
рые дорабатываются и после завершения программы. Авторы с голо-
вой уходят в свои идеи, выигрывают в конкурсах и получают финанси-
рование. Причём эти инициативы способны выйти в реальный сектор 
экономики: ребята могут открыть бизнес либо договориться о внедре-
нии своей разработки на предприятии. Примечательно, что в послед-
нее время студенты проявляют большой интерес к изучению и исполь-
зованию технологий искусственного интеллекта. ИИ как составляю-
щая учебного процесса сегодня есть практически во всех програм-
мах университета.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Да, возможно, некоторые фирмы-посредники не очень 
хорошо выполняют свои обязанности и требуют замены. 
Но давайте зададимся вопросами: стоит ли полностью 
отказываться от их услуг в стране, пребывающей под 
международными санкциями? Каков мировой опыт 
в системе высшего образования и в какой мере его имеет 
смысл учитывать нам? И, самое главное, должен ли 
СГМУ скоропалительно отказываться от услуг агентства, 
занимающегося набором студентов за границей?

В последнее время телевизионные «сводки 
с фронтов» основных архангельских вузов – САФУ 
и СГМУ – носят отнюдь не всегда академический 
характер. Демонстрации допросов, обысков, изъятия 
документов едва ли способствуют сохранению 
здоровой ауры отечественных образовательных 
учреждений высшей школы. Безусловно, 
следственные действия имеют свою логику и даже 
эстетику, праздно рассуждать об этой работе едва ли 
правильное занятие.

Но проблема в том, что, 
во-первых, реальные рейтин-
ги вузов, то есть их восприя-
тие в общественном сознании, 
в значительной степени задают-
ся СМИ, их новостным потоком, 
а, во-вторых, далеко не во всех 
случаях необходимость таких 
следственных действий и, тем 
более, их широкая публичная огла-
ска очевидны.

ЗАДАЧА ПОСТАВЛЕНА
Не так давно в федеральных 

СМИ была озвучена позиция сило-
вых структур по поводу сложив-
шейся в стране ситуации с обу-
чением иностранных студентов. 
В числе университетов упоми-
нался и наш Северный государ-
ственный медицинский универ-
ситет (СГМУ).

Суть в следующем. Президен-
том России поставлена задача 
в короткие сроки поднять количе-
ство обучающихся в стране ино-
странных студентов с нынешней 
планки в 350 тысяч до 500 тысяч. 
Сделать это, по мнению авторов 
публикации, можно при условии 
изменения порядка зачисления 
студентов в вузы. В настоящее 
время повсеместно этим зани-
маются различные контрактные 
агентства. Представители, а воз-
можно, и руководство силовых 
структур считают их посредни-
ками, которые значительно завы-
шают цену обучения, что нега-
тивно сказывается, по их оцен-
ке, как на количественной, так 
и качественной сторонах обуче-
ния. Создаётся впечатление, что 
устранение фирм-посредников, 
или «паразитов», как их иногда 
по-революционному продолжают 
именовать, автоматически при-
ведёт к значительному снижению 
цены на образовательные услуги 
и прозелиты российского высшего 
образования со всего света устре-
мятся в наши города и веси.

Да, возможно, некоторые 
фирмы-посредники действитель-
но не очень-то хорошо выполняют 
свои обязанности и требуют заме-
ны. Но давайте зададимся вопро-
сами: стоит ли полностью отказы-
ваться от их услуг в стране, пре-
бывающей под международны-
ми санкциями? Каков мировой 
опыт в системе высшего образо-
вания и в какой мере его имеет 
смысл учитывать нам? И, самое 
главное, должен ли СГМУ скоро-
палительно отказываться от услуг 
RMEA – нынешнего контракт-
ного агентства, занимающего-
ся набором студентов за грани-
цей? Или, быть может, поспешать 
к прямым договорным отношени-
ям «студент – университет» лучше 
не торопясь?

ИНДИЯ И РУССКИЙ СЕВЕР
С 2015 года, не прерывая жур-

налистской практики, я препо-

даю в СГМУ «Историю медици-
ны» и отдельные гуманитарные 
дисциплины. Работать на англий-
ском языке с группами студен-
тов из Индии и некоторых дру-
гих стран Юго-Восточной Азии 
начал с 2018-го. С 2016 года наш 
университет заключил договор 
о сотрудничестве с компанией 
RMEA, и количество иностран-
ных обучающихся, особенно сту-
дентов из Индии, стремитель-
но выросло – за три-четыре года 
с 50 до 250 человек на курсе. Сей-
час в СГМУ, судя по данным элек-
тронной записи, обучается око-
ло 1400 иностранцев. Вуз, можно 
сказать, вошёл в список передо-
вых российских университетов, 
в которых много студентов из дру-
гих стран. Теперь финансирова-
ние деятельности СГМУ во многом 
связано с доходами, получаемы-
ми из внебюджетных источников, 
в том числе от платных образова-
тельных услуг.

Получить какую-то официаль-
ную информацию о деятельности 
RMEA нелегко: с августа прошло-
го года против отдельных сотруд-
ников вуза возбуж дено дело 
о мошенничестве, действуют про-
цессуальные ограничения, связан-
ные с информацией. Тем не менее 
из публикаций в СМИ известно, 
что стоимость обучения в СГМУ 
для студентов составляет 6 тысяч 
долларов, из которых универси-

тету достаётся около 300 тысяч 
рублей, проживание студентов 
оплачивается отдельно. Похожие 
условия, к примеру, у Смоленско-
го медицинского университета, 
где посредником выступает фир-
ма Cosmos Educational Consultants.

Было бы неправильно пола-
гать, что все вырученные сред-
ства фирмы-посредники забира-
ют себе. В их обязанности входят 
участие в профориентации, обра-

зовательных выставках, рабо-
та с родителями абитуриентов, 
визовое сопровождение студен-
тов в Россию, встреча в аэропор-
ту, организация проживания. Для 
индийских студентов, обучающих-
ся в Архангельске, имеется реаль-
ная возможность за счёт фирмы 
принять участие в научных кон-
ференциях. Стало уже привыч-
ным широко отмечать индийские 
праздники. И самое главное – фир-

ма поддерживает рекламную кам-
панию вуза в Индии и обеспечива-
ет аккредитацию диплома в этой 
стране, то есть следит за тем, что-
бы выпускники СГМУ успешно про-
ходили сложные квалификацион-
ные тесты и получали право рабо-
тать в медицинских учреждениях.

Несмотря на то, что университет 
и RMEA получают немалые сред-
ства за обучение иностранных сту-
дентов, каждый год десятки уча-
щихся отчисляют. Кто-то не жела-
ет ходить на занятия, испытывает 
сложности с привыканием к север-
ному климату, а кто-то не может 
научиться жить самостоятель-
но. Но те ребята, которые успеш-
но преодолевают трудности жизни 
в чужой стране, со временем обре-
тают вкус к учёбе, любовь к Северу, 
к педагогам, становятся истинны-
ми друзьями России. Мы, препода-
ватели, рады общению со студен-
тами из Индии: они дружелюбны, 
почтительны, улыбчивы, их можно 
увлечь научной работой, они спо-
собны добиваться впечатляющих 
результатов. Кое с кем из выпускни-
ков я продолжаю переписываться.

ЧТО ДАЛЬШЕ?
Теоретически перевести ино-

странных студентов полностью под 
крыло СГМУ, отказавшись от услуг 
фирмы-посредника, видимо, мож-
но. Но это существенно услож-
нит поступление в вуз: абитури-

ент должен будет самостоятельно 
получить визу, приехать в Архан-
гельск, чтобы пройти вступитель-
ные экзамены, останавливаться 
в гостинице или как-то арендовать 
квартиру онлайн. С общежития-
ми у СГМУ сейчас серьёзная про-
блема, предоставлять места в них 
всем желающим поступить учить-
ся просто нереально. И, конеч-
но, возникает вопрос с выстраи-
ванием цепочки платежей в усло-
виях санкций, когда отсутствует 
или крайне затруднено взаимо-
действие банков из разных стран. 
Возможно, оптимальное реше-
ние – составить общероссийский 
реестр фирм, имеющих право ока-
зывать образовательные услуги 
для иностранных учащихся, осно-
вываясь на понятных критериях.

Но даже если уже окончатель-
но принято решение об измене-
нии системы обучения иностран-
ных студентов, об отказе от фирм-
посредников, то делать это следо-
вало бы без громокипящих обви-
нений в мошенничестве, без уго-
ловного дела. Системе высшего 
образования такого рода обвине-
ния строго противопоказаны.

Возбуждённое уголовное дело, 
конечно, не способствует нормаль-
ному учебному процессу, а также 
финансовой дисциплине. Едва ли 
просто так уже 20 студентов отка-
зались оплачивать учебу в RMEA 
по нынешним расценкам. Следует 
особо подчеркнуть: пока что никто 
из иностранных студентов не заклю-
чил прямой договор с вузом, хотя 
возможность такая имеется.

Подведу итог: для СГМУ ситу-
ация с обучением студентов-
иностранцев неоднозначна. Она, 
с одной стороны, носит несколь-
ко скандальный характер, а с дру-
гой – позволяет убедиться в проч-
ных позициях вуза в негласных 
общероссийских рейтингах. Хоте-
лось бы надеяться, что в скором 
времени затянувшаяся и мешаю-
щая студентам и преподавателям 
тяжба закончится – чтобы мы смог-
ли разобраться в непростом меди-
цинском деле без излишних стрес-
сов и телевизионных «пятиминуток 
ненависти».

Григорий ДИТЯТЕВ, 
старший преподаватель 

кафедры общественного 
здоровья, здравоохранения 

и социальной работы СГМУ

Есть мнение

Ситуация с индийскими студентами СГМУ 
глазами очевидца
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Во время рабочей поездки в Северодвинск губернатор Архангельской 
области Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ посетил «Квартал 100», где Группа 
Аквилон реализует первый в регионе масштабный инвестиционный 
проект в сфере жилищного строительства. Помимо современного 
жилья здесь уже возведён новый детский сад и создаётся большой 
парк: оба объекта будут переданы инвестором муниципалитету.

Напомним, что инвести-
ционный контракт между 
администрацией Северод-
винска и Группой Аквилон 
был заключён в соответ-
ствии с областным законом 
«О государственной поли-
тике в сфере инвестицион-
ной деятельности». Проект 
реализует ООО «Аквилон-
Северодвинск», являющее-
ся резидентом Арктической 
зоны РФ. Контракт предус-
матривает передачу в арен-
ду земельного участка для 
строительства не более 
50 тысяч кв. м жилья.

К ак рас ск а з а л гла-
ве региона председатель 
правления Группы Аквилон 
Александр ФРОЛОВ, сум-
ма инвестиций в социаль-
ные объекты увеличена с 7% 
до 10,3% от общего объёма 
привлекаемых внебюджет-
ных средств, который соста-
вит 2,23 млрд рублей. В обя-
занности застройщика вхо-
дит строительство за свой 
счёт детского сада на 140 
мест и благоустройство 
общедоступной рекреаци-
онной зоны с берегоукре-
плением озера Театральное. 
Оба объекта сдаются «под 
ключ» и передаются в соб-
ственность муниципалите-
та. При этом застройщик 
несёт гарантийные обяза-
тельства по ним в течение 
5 лет.

Из общей площади участ-
ка – 95,6 тысячи кв. м – для 
детсада выделено 5,6 тыся-
чи кв. м (в том числе 855 кв. 
м под само здание, осталь-
ное – благоустроенная терри-
тория). Жилая застройка зай-
мёт 10,4 тысячи кв. м – всего 
около 11% от площади участ-
ка. Остальное отводится под 
благоустройство и озелене-
ние. Общая площадь парка 
составит 2,5 гектара.

СОЦИАЛЬНАЯ НАГРУЗКА 
«ПОД КЛЮЧ»

Глава региона Александр 
Цыбульский вместе с пред-
седателем правительства 

региона Алексеем АЛСУ-
ФЬЕВЫМ, главой Северод-
винска Игорем АРСЕНТЬЕ-
ВЫМ и председателем прав-
ления Группы Аквилон Алек-
сандром Фроловым осмо-
трели здание двухэтажно-
го детского сада. Его пло-
щадь – 2,6 тысячи квадрат-
ных метров: здание спроек-
тировано в общей стилисти-
ке с ЖК «Квартал 100», а так-

же в соответствии с норма-
тивами по строительству 
детских садов и регламента-
ми по антитеррористической 
и пожарной безопасности.

В детском саду будут 
сформированы шесть групп 
для ребятишек в возрас-
те от двух до пяти лет, в том 
числе две – для малышей 
до трёх лет. В здании пред-
усмотрены физкультурный 
и музыкальный залы, игро-
вые помещения, кабинеты 
специалистов, медкабинет 
и пищеблок. На закрытой 
территории детского сада 
выполнят благоустройство 
и озеленение, а также соз-
дадут прогулочные площад-
ки. Это процесс уже идёт.

Сейчас общая готовность 
детсада – 98%. Полностью 
оснащённое и укомплекто-
ванное оборудованием зда-

ние планируется передать 
муниципалитету до 31 дека-
бря 2024 года.

«В данный момент завер-
шаем отделочные и пускона-
ладочные работы, продол-
жается установка оборудо-
вания. Уже на следующей 
неделе планируем получить 
заключение о соответствии 
построенного объекта про-
екту и до конца года ввести 

здание детсада в эксплуата-
цию. По контракту в течение 
первого квартала 2025-го мы 
должны передать его муни-
ципалитету», – отметил Алек-
сандр Фролов.

ПЕРВЫЙ ДЕТСАД 
С ЛИФТОМ

Как пояснил глава Севе-
родвинска Игорь Арсентьев, 
дошкольное учреж дение 
примет первых воспитанни-
ков 1 сентября 2025 года.

«Детсад получил назва-
ние «Беломорочка». Назна-
чен заведующий, комплек-
туется штат сотрудников. 
Во взаимодействии с инве-
стором готовимся к приём-
ке здания», – уточнил глава 
города корабелов.

Кстати, этот детский сад 
станет первым в Архангель-
ской области, оборудован-

ным лифтом. Это сдела-
но с учётом открытия в нём 
групп для детей с ограни-
ченными возможностями 
здоровья.

«Строительство новых 
домов влечёт за собой уве-
личение количества жите-
лей в микрорайоне при-
мерно на одну тысячу чело-
век, и, как следствие, возра-
стёт потребность в местах 
в детских садах, – под-
черкнул губернатор Алек-
сандр Цыбульский. – Введе-
ние в строй нового здания 
поможет обеспечить малы-
шей в возрасте от одно-
го года до семи лет места-
ми в детских садах, нахо-

дящихся в пешей доступно-
сти от дома, а также избе-
жать переполненности групп 
в расположенных поблизости 
дошкольных учреждениях».

Глава региона поинтере-
совался, как идёт строитель-
ство жилых домов и сроком 
выполнения инвестпроекта 
в полном объёме.

«Первая очередь уже вве-
дена в эксплуатацию, вторую 
сдаём в декабре. Практиче-
ски все квартиры в них при-
обретены северодвинцами. 
Полностью проект рассчи-
тываем завершить в уста-
новленные контрактом сро-
ки – в 2027 году», – пояснил 
Александр Фролов.

ПО ПРЕДЛОЖЕНИЯМ 
СЕВЕРОДВИНЦЕВ

Также Александр Фро-
лов рассказал Александру 

Цыбульскому о строитель-
стве большого общедоступ-
ного парка. Рекреационная 
зона создаётся на берегу 
озера Театральное. В насто-
ящее время выполнены 
основные работы по берего-
укреплению. Они потребова-
ли большого объёма отсып-
ки грунта, поскольку при-
брежная полоса была силь-
но заболочена.

Затем началось устрой-
ство габионов – это запол-
ненная природным кам-
нем сетчатая конструкция, 
с помощью которой в пре-
делах парка вдоль озера 
формируется непрерыв-
ная береговая линия. Такой 
берег имеет красивый внеш-
ний вид, не препятствует 
росту кустарников и трав, 
обладает длительным экс-
плуатационным сроком, 
экологичностью, практиче-
ски не подвержен разруше-
нию из-за температурных 
колебаний или обводнения 
почвы. На сегодня эти рабо-
ты также завершены. Ведёт-
ся подготовка к планировке 
территории, высадке зелё-
ных насаждений, которая 
запланирована на следую-
щий год.

Проект парка выпол-
нен на основе предложе-
ний жителей Северодвин-
ска, поступивших во время 
открытого конкурса. В рам-
ках озеленения территории 
парка предусмотрена посад-
ка не менее 4 тысяч дере-
вьев и кустарников в воз-
расте 3-5 лет. В частности, 
здесь появятся клён остро-
листный, берёза, черёмуха, 
сирень, спирея. Для живых 
изгородей высаживается 
кизильник блестящий. Газо-
ны площадью более 12 тысяч 

кв. м будут засеяны смесью 
многолетних трав, толщи-
на почвенно-растительного 
слоя составит не менее 
15 см. Ещё около 750 дере-
вьев будет высажено в рам-
ках благоустройства при-
домовой территории жилых 
домов.

Немаловажно, что про-
ходящая по территории пар-
ка сеть канализации лик-
видирована: потребите-
ли переключены на вновь 
построенный коллектор 
вдоль улицы Ломоносова. 
Проложен новый дренаж, 
который убережёт террито-
рию парка от подтопления. 
Группа Аквилон построи-
ла для него заглублённые 
локальные очистные соо-
ружения.

Так же инвестор про-
финансирует строитель-
ство внутриквартальных 
проездов, тротуаров к дет-
скому саду и парку, госте-
вой парковки для посетите-
лей рекреационной зоны. 
Предусмотрено оборудова-
ние специальных закрытых 
площадок для сбора твёр-
дых коммунальных отходов 
с размещением на них кон-
тейнеров для раздельного 
сбора мусора.

Кстати, в этом году ЖК 
«Квартал 100» удостоен 
URBAN-2024 – федеральной 
премии номер один в мире 
недвижимости в номинации 
«Лучший строящийся реги-
ональный жилой комплекс 
комфорт-класса СЗФО». Так-
же проект «Квартала 100», 
разработанный известным 
архитектором Михаилом 
МАМОШИНЫМ, получил 
«серебро» международного 
смотра-конкурса «Архитек-
тон» в Санкт-Петербурге.

Губернатор оценил масштабный инвестпроект Группы Аквилон в Северодвинске

Новый микрорайон города корабелов

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Михаил СТАРОЖИЛОВ, председатель 
Северодвинского городского Совета депутатов:

– Застройка Северодвинска до недавнего времени 
шла в основном точечно. Сейчас благодаря масштаб-
ным инвестиционным проектам, программе комплекс-
ного развития территорий мы наблюдаем иную карти-
ну. Постепенно уходят в прошлое ветхие деревянные 
дома, не представляющие архитектурной ценности. 
На их месте в старом городе будут появляться красивые 
жилые комплексы разрешённой этажности, соответству-
ющие городскому стилю. При этом важно, что застрой-
ка идёт целостно. В Северодвинске появляются новые 
кварталы с инфраструктурой, тротуарами, парковками, 
социальными учреждениями и рекреационными зонами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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В СВЯЗИ С РАСШИРЕНИЕМ КОМПАНИИ ПОСТОЯННО ТРЕБУЮТСЯ СОТРУДНИКИ НА РАЗЛИЧНЫЕ ПОЗИЦИИ. «ПЕТР&СКЙ» ГАРАНТИРУЕТ 
СВОЕВРЕМЕННУЮ ЗАРАБОТНУЮ ПЛАТУ, СОЦИАЛЬНЫЙ ПАКЕТ, А ТАКЖЕ ДРУГИЕ БОНУСЫ, ПОДРОБНЕЕ УЗНАТЬ О КОТОРЫХ МОЖНО НА САЙТЕ 

ИЛИ В ОФИСЕ КОМПАНИИ ПО ТЕЛЕФОНУ +7 (911) 583-30-76.

Сеть продуктовых магазинов «Петр&скй» продолжает 
расширяться, только в октябре 2024 года были 
открыты три новые точки: две в Архангельске 
и одна в Северодвинске. Каждое такое открытие –
большая работа команды профессионалов. Помимо 
супермаркетов и магазинов «у дома», сегодня бренд 
делает акцент на новые форматы: пекарни «Петр&скй 
хлеб» и магазины рыбной продукции «Трескоед».

Активное развитие новых фор-
матов подсказывает время и сами 
покупатели: так три года назад 
состоялся успешный старт пека-
рен «Петр&скй хлеб», чуть позже, 
в июне 2022 года, появился и пер-
вый магазин рыбной продукции 
под брендом «Трескоед». Севе-
рянам пришлась по вкусу свежая 
рыба, морепродукты, полуфабри-
каты и готовые блюда из рыбы –
стало понятно, что сеть фирмен-
ных торговых точек можно разви-
вать и в этом направлении. Второй 
«Трескоед» появился в Новодвин-
ске в октябре 2023 года.

В Северодвинске по адресу: 
проспект Ломоносова, 74, в сере-
дине октября «Петр&скй» открыл-
ся сразу в трёх форматах: лока-
ция объединила универсальный 
продуктовый магазин, пекарню 
и «Трескоед». Интересно, что тра-
диционную ленточку перерезали 
тоже три раза: запуск происходил 
поочередно, а томить покупате-
лей в ожидании не в стиле коман-
ды бренда.

«Петр&скй» уже давно заре-
комендовал себя как сеть мага-
зинов, которая заботится о своих 
покупателях. Идея создания рыб-
ного магазина появилась с тем же 

намерением: мы долго думали, 
как облегчить жизнь хозяйкам, 
чтобы они готовили рыбу для сво-
их домочадцев, но при этом мог-
ли позволить себе иметь мани-
кюр и не тратить много време-
ни. Нашим девизом стала фра-
за «Рыба без хлопот». «Трескоед» 
решает проблему современных 
хозяек: у нас есть свежемороже-
ная рыба, охлаждённая, копчёная, 
солёная, большой выбор морепро-
дуктов, полуфабрикатов и, самое 
главное, – готовая еда», – расска-
зывает основатель сети Влади-
мир ПЕТРОВСКИЙ. – «Треско-
ед» – это соединение наших ком-
петенций в закупке, приготовле-
нии и продаже рыбы. На первый 
взгляд открытие нового магази-
на может показаться несложным 
делом, но, поверьте, это огромная 
работа десятков сотрудников ком-
пании».

Открытие четвёртого «Треское-
да» состоялось 31 октября в Архан-
гельске. Примечательно, что в чет-
верг, но в компании говорят, что 
к «рыбному дню» специально 
не подгадывали. «Трескоед» занял 
уже знакомую локацию – проспект 
Троицкий, 121, к. 2: здесь и до это-
го располагался рыбный магазин, 
поэтому горожанам хорошо знако-
мо это место.

Теперь торговая точка объеди-
няет два формата – пекарню и рыб-

ный магазин. Торговые залы были 
заполнены с первых минут. Кон-
сультанты рассказывали покупа-
телям об ассортименте. На при-
лавках представлены треска, 
палтус, сельдь, окунь, скумбрия, 
сёмга – в разном виде, в том чис-
ле и в готовом. Есть и морепро-
дукты на любой вкус. Стоит отме-
тить, что деликатесы на прилав-
ках преимущественно местные: 
«Петр&скй» всегда делает выбор 
в пользу близких поставщиков, 
в первую очередь для обеспече-
ния свежести продукта.

«Нам хотелось бы, чтобы люди 
приходили к нам не только за про-
дукцией, но и в гости. Принци-
пы нашей компании остаются 
незыблемыми – это качествен-
ная и свежая продукция, широ-
кий ассортимент и комфорт поку-
пателей. Покупатель идёт к тому, 
кто будет его с любовью обслу-
живать», – наставляла коллек-

тив перед открытием торговой 
точки директор розничной сети 
«Петр&скй» Лариса НАЗМИ-
ЕВА, и тут же повторила глав-
ное – необходимо внимательно 
слушать каждого клиента и транс-
лировать пожелания руководству 
сети. На основе обратной связи 
и выстраиваются взаимоотноше-
ния с покупателем, повышается 
уровень сервиса, предлагаются 
новые услуги.

Сегодня «Петр&скй» сосредо-
точен на развитии местного про-
изводства, сохранении тради-
ций и заботе о покупателях. Такие 
принципы позволяют компании 
оставаться конкурентоспособной 
и становиться всё более откры-
той для клиентов. Девиз бренда 
«Выбирай местное, выбирай све-
жее» стал показателем развития 
и всесторонней поддержки сети 
жителями Архангельской области.

Бренды Поморья

«Петр&скй»:

Новые форматы с заботой о покупателях

Светлана ШТАНГ

журналист

БК

СПРАВКА «БК»:
Сегодня сеть продуктовых магазинов 
«Петр&скй» обслуживает в день более 60000 
покупателей, представлена в Архангельске, 
Северодвинске и Новодвинске. Под брендом 
работают 22 супермаркета, 25 магазинов 
формата «у дома», 15 пекарен, а также 
гипермаркет «Петромост» и магазины рыбной 
продукции «Трескоед».
В сети действует собственная программа 
лояльности, созданная с заботой 
о постоянных покупателях. Карта «Снегири» 
позволяет участвовать в акциях, накапливать 
бонусы и оплачивать ими покупки. 
Программа действует во всех магазинах сети 
и включает большое количество различных 
акций, которые можно найти в мобильном 
приложении «Петромост».
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Сотовый оператор билайн ускорил мобильный интернет в нескольких 
городах Архангельской области. Чтобы абоненты тратили меньше 
времени на загрузку тяжёлого контента, объёмы которого растут 
каждый год, компания увеличила число базовых станций, а также 
расширила частотный диапазон сети 4G.

Оператор перераспре-
делил частоты из сетей пре-
дыдущих поколений свя-
зи в современный стандарт 
4G/LTE. Рефарминг обеспе-
чил абонентам билайн более 
быстрое скачивание фай-
лов, комфортное воспроиз-
ведение потокового видео 
и плавную работу прило-
жений даже при высокой 
нагрузке на сеть.

Технические работы 
провели в Каргополе, Вель-
ске, Новодвинске, Котласе, 

Коряжме и Вычегодском. 
Так, в популярном у тури-
стов Каргополе средняя ско-
рость мобильного интернета 
после рефарминга состави-
ла 43 Мбит/с, а максималь-
ная увеличилась в 1,4 раза. 
Также улучшилась голосо-
вая связь, сократилось вре-
мя дозвона до абонента, что 
обеспечило местных жите-
лей и туристов комфорт-
ным общением с близки-
ми и ощущением безопас-
ности. Благодаря расшире-

нию пропускной способно-
сти сети 4G в Вельске ско-
рость интернета вырос-
ла в среднем до 41 Мбит/с. 
В Новодвинске площадь 
покрытия 4G расширилась 
почти на 20%, а максималь-
ная скорость интернета уве-
личилась в 1,5 раза.

Качество мобильной 
связи в Котласе, Коряжме 
и Вычегодском улучшили 
за счёт строительства новых 
базовых станций. Абоненты 
могут оценить все преиму-

щества быстрого интернета 
как в самих населённых пун-
ктах, так и по дороге меж-
ду ними.

«По нашим д анным, 
за последние шесть лет або-
ненты в целых 40 раз боль-
ше стали пользоваться мес-
сенджерами, потребление 
видеоконтента тоже вырос-
ло. Чтобы удовлетворить 
растущие потребности кли-
ентов в высокоскоростном 
и стабильном интернете, 
мы используем различные 
инструменты и технологии. 
Одна из них – рефарминг. 
Расширенный частотный 

диапазон позволяет одно-
моментно большему коли-
честву клиентов быстрее 
загружать ролики, скачи-
вать тяжёлые файлы и играть 
в видеоигры. В наших пла-
нах – продолжать углублять 
присутствие в регионе, в том 
числе в совсем малых насе-
лённых пунктах», – поясня-
ет директор Архангельского 
отделения билайна Елена 
РОДИНА.

Помимо модерниза-
ции оборудования, билайн 
реализует целый комплекс 
решений, который в ком-
пании называют «умной 

сетью»1. С её помощью 
клиенты могут оставаться 
на связи в разных ситуаци-
ях, а тяжёлые файлы отправ-
ляются без задержек и зави-
саний.

Подробнее
об этом
читайте
здесь

1 Качество услуг зависит от раз-
ных факторов. «Умная сеть» 
билайна – комплекс решений, 
направленных на анализ, про-
гнозирование и перераспреде-
ление нагрузки на сеть в целях 
улучшения качества связи.

Телеком

Для жителей исторических 
городов Русского Севера 
билайн ускорил 4G

Реклама. ПАО «ВымпелКом». Подробнее на сайте: www.beeline.ru

Жилой комплекс общей пло-
щадью 18,2 тысячи кв. м на 255 
квартир спроектирован партнё-
ром Группы Аквилон – архитектур-
ным бюро MLA+. Он называется 
«Аквилон Shine», что, с одной сто-
роны, созвучно с названием одной 
из улиц, а с другой – переводит-
ся как «сияние» или «сияй». Это 
не случайно: новый проект обеща-
ет быть ярким и запоминающимся 
для всего города.

Дом будет сдержанным, мини-
малистичным и за счёт этого «лёг-
ким». Интересный вид фасаду при-
дадут угловые окна и француз-
ские балконы, а облицовку зда-
ния выполнят из светлого и тёмно-
го кирпича со вставками из кера-

могранита. Такая концепция ста-
нет отражением северного харак-
тера, с его любовью к практично-
сти, натуральности и спокойствию. 
Кроме того, такой дизайн гармо-
нично впишется в общий ландшафт 
Архангельска.

Жилой комплекс возводит-
ся по монолитно-кирпичной тех-
нологии Termo-S, разработанной 
Группой Аквилон и предусматри-
вающей дополнительное утепле-
ние стен толщиной 590 мм, кров-
ли и цокольного этажа. Также для 
остекления окон установят много-
камерные стеклопакеты с селек-
тивным покрытием.

Сам дом займёт около 30% 
площади земельного участка, 

остальное отводится для ком-
плексного благоустройства. Про-
ект включает подземный паркинг 
и гостевую наземную автостоянку 
в соответствии с действующими 
в областном центре нормативами.

Как сообщили в администра-
ции Архангельска, немаловажно, 
что проектом планировки данного 
квартала в районе улицы Урицкого – 
Новгородского проспекта предус-
мотрено строительство общеобра-
зовательной школы, на улице Крас-
ноармейской – детского сада. Рас-
положенные на территории квар-
тала аварийные и ветхие деревян-
ные дома будут включены в очеред-
ной этап госпрограммы переселе-
ния граждан из аварийного жилья.

Продажи квартир в новом жилом комплексе Группы Аквилон стартуют 11 ноября

«Аквилон Shine»: яркий акцент квартала

Реклама. ФЗ-214. Предложение ограничено и не является публичной офертой. Сроки акции: 11 ноября 2024 года. Подробности по тел.: 8(8182)60-40-28. Подробности по тел.: 8(8182)60-40-28. 
Застройщик ООО СЗ «Анфилада». SHINE (ШАЙН) – светить. Проектная декларация на сайте https://наш.дом.рф

Группа Аквилон приступила к строительству нового 
жилого комплекса в Архангельске: на улице Розы 
Шаниной, в районе её пересечения с улицей 
Красноармейской. На участке площадью 0,32 га, 
приобретённом у частного собственника, началось 
возведение нового одноподъездного дома. 
Администрация Архангельска выдала разрешение 
на строительство.
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ЛЮБЫХ РАЗМЕРОВ
В НАЛИЧИИ И НА ЗАКАЗ

Ручка в комплекте!
Москитная сетка В ПОДАРОК!*

Предложение действительно до 30.11.2024. Информацию об организаторе мероприятия и правилах его проведения узнавайте по телефонам. Количество подарков ограничено

8 (8182) 46-73-71
САЙТ: ЗАВОД-ОКОН.РФ

ПРОИЗВОДСТВО:

Магазин в Архангельске:
ул. Выучейского, 14

Магазин на заводе:
Талажское шоссе, 22
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Реклама

Микрокредитная 
компания 
Архангельский 
региональный 
фонд «Развитие» 
работает в регионе 
уже более 14 лет. 
Фонд оказывает 
финансовую 
поддержку 
представителям 
малого и среднего 
бизнеса, а также 
самозанятым, 
предоставляя 
льготные займы 
для развития 
предпринимательской 
деятельности.

На сегодняшний день 
это один из самых доступ-
ных и востребованных 
инструментов для пред-
принимателей и самозаня-
тых. Так, сейчас МКК «Раз-
витие» предоставляет заём 
в 500 тысяч рублей на три 
года по ставке 8% годовых 
с льготным периодом. Это 
означает, что можно купить 
необходимое оборудование 
и, пока оно в пути, в тече-
ние первых трёх месяцев 
платить только проценты 
без платежей по основному 
долгу. По тем заявкам, кото-
рые направлены через циф-
ровую платформу ЦП.МСП, 
пре дусмотрена ск и дка 
по ставке в один процент. 
Таким образом, минималь-
ная ставка по кредиту будет 
составлять всего лишь 7% 
годовых.

Срок мик розайма –
от трёх месяцев до трёх лет, 
при этом имеется возмож-
ность досрочного его пога-
шения без дополнительных 
комиссий.

Займы под 8% доступны 
самозанятым, начинающим 
предпринимателям, пред-
принимателям, чей биз-
нес находится на терри-
тории Арктической зоны: 
это Лешуконский, Мезен-
ский, Онежский, Пинеж-
ский, Приморский окру-
га и Новая Земля. Кро-
ме этого, воспользовать-
ся преференциями могут 
социальные предприни-
матели и те, кто ведёт биз-
нес в моногородах – Оне-
ге, Коряжме, Новодвинске, 
Северодвинске, город-
ском поселении Северо-
онежск, посёлках Кизе-

ма и Октябрьский, а также 
предприниматели, чья дея-
тельность связана с тури-
стической отраслью.

Главное условие при 
займе до 500 тысяч руб-
лей включительно – нали-
чие двух поручителей. Ими 
могут выступить как близ-
кие родственники, супруг 
или супруга, так и друзья.

«Государственная под-
держка в виде микрозай-
мов для малого и средне-
го бизнеса – это реальная 
помощь, которая позво-
ляет предпринимателям 
открывать новые направ-
ления, развивать свой биз-
нес. В коммерческих банках 
ставка на текущий момент 
очень высока. Многим кре-
диты недоступны, так как 
необходимо время для соз-
дания и продвижения това-

ра, последующих продаж, 
а платить банку необходи-
мо сразу. Мы непременно 
ждём откликов со стороны 
предпринимателей, само-
занятых, начинающих своё 
дело», – рассказала дирек-
тор Фонда МКК «Развитие» 
Юлия КУЗНЕЦОВА.

О т м е т и м,  ч т о  б и з -
нес регулярно обращает-
ся в фонд за финансовой 
помощью. В рамках под-
держки местных сельхоз-
производителей в авгу-
сте 2024 года организация 
предоставила заём инди-
видуальному предприни-
мателю Анастасии ХРО-
МОВОЙ для запуска произ-
водства в новом цехе раз-
личных сортов сыра: полу-
твёрдых, мягких, сыров 
с белой плесенью и сыров 
для жарки.

Также по линии поддерж-
ки местных товаропроизво-
дителей была предоставле-
на финансовая помощь ком-
пании, занимающейся про-
изводством детской про-
дукции, – ООО «Планика». 
Денежные средства полу-
чателем были направле-
ны на реализацию проекта 
«Мастерская по производству 
развивающей книжной про-
дукции для детей под брен-

дом «Дети лепят» в Архан-
гельске. К концу 2025 года 
обществом планируется рост 
мощностей в 10 раз, увеличе-
ние количества рабочих мест 
и снижение себестоимости 
продукции на 50%.

Получить консульта-
цию можно по телефону: 
(8182) 639547, доб. 113 
(отдел по работе с заём-
щиками, Воронин Сергей 
Петрович)

Финансы: Льготные займы доступны самозанятым и начинающим предпринимателям

Средства развития для малого бизнеса

Поддержка предпринимателям оказывается в рамках нацпроекта
«Малое и среднее предпринимательство».

Реклама. Фонд "МКК Развитие". Внесена в государственный реестр микрофинансовых организаций 29 июля 2011 года, регистрационный номер 6110229000264, свидетельство Банка России серия 01 № 003770

Фонд «МКК Развитие»
г. Архангельск, набережная Северной Двины, д. 71

cmf29.ru

Сегодня у нас в гостях –
исполняющий обязанности рек-
тора Северного (Арктического) 
федерального университета 
имени М. В. Ломоносова Павел 
МАРЬЯНДЫШЕВ:

– Не буду скрывать: выбрать 
какие-то конкретные любимые кни-
ги непросто, тем более что со вре-
менем предпочтения меняются. 
Если говорить о том, что мне нуж-
но читать сейчас, то, конечно, это 

специальная литература по моему 
научному направлению.

Как известно, наука развивает-
ся быстро, исследования проводят-
ся ежедневно, поэтому надо быть 
в курсе происходящих изменений. 
И в этом помогают не только сайты 
и новости, но и фундаментальная 
научная литература.

Втор о е из с ерии «н у ж но 
читать» – сказки: в доме два ребён-
ка, без этого не обойтись. Когда 

удаётся, читаю дочкам волшебные 
истории, которые им интересны.

В свободное время так же 
люблю читать исторические рома-
ны, особенно посвящённые сталин-
скому периоду и времени репрес-
сий. Из последнего, что прочитал, – 
«Архипелаг ГУЛАГ» Александра Сол-
женицына. С этой книгой понима-
ешь, в насколько бесчеловечных 
условиях люди трудились, выжива-
ли и умудрялись оставаться людь-

ми. Благодаря художественной 
литературе о таком сложном пери-
оде нашей истории осознаёшь, что 
все сложности преодолимы.

Задумался над вопросом: а что 
нравится из классической литера-
туры? Сложно определить, но сей-
час читаю рассказы Чехова и удив-
ляюсь тому, как точно он умел опи-
сывать характеры и типичные жиз-
ненные ситуации. Согласитесь, что 
его рассказы, пьесы остаются акту-

альными во все времена. И несмо-
тря на то, что я из тех, кого называ-
ют «технарями», приятно отвлечься 
от сегодняшней лексики соцсетей 
и почитать произведения, написан-
ные красивым языком.

Читальный зал

■ «Золотая» книжная полка Павла Марьяндышева
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Внести свой вклад в сохранение культурного наследия 
Русского Севера и передать его уникальный дух –
главная мотивация в творческом бизнесе для Алины 
АРАБИНСКОЙ. Поморские традиции и обычаи стали 
для неё источником вдохновения, из которого 
родилась идея создания украшений ручной работы. 
Это не просто аксессуары, а отражение северного 
характера, напоминание о том, как важно любить 
родную землю.

– Алина, какой смысл вы 
вкладываете в понятие «помор-
ский стиль»? Как воплощаете 
его в своём творчестве?

– Поморский стиль для меня –
это сочетание природы, истории 
и современности. Мои украше-
ния – ручная работа, они скорее 
не про внешний вид, а про особое 
внутреннее настроение или даже 
дух людей, которые издавна жили 
у моря и были тесно связаны с при-
родой. Такое творчество не долж-
но быть бессмысленно красивым, 
ему нужны определённые симво-
лы. В него вкладывается красо-
та и простота Русского Севера –
сейчас такой подход называется 
минимализмом. Украшения несут 
в себе чувство дома, покоя и места 
силы, которым выступает наш 
Север. Эти изделия могут стать 
и личным талисманом, который 
напоминает о счастливых момен-
тах жизни.

– Ч т о в д о х н о в и л о в а с 
на создание таких украшений?

– Меня всегда восхищала при-
рода Русского Севера, особен-
но в зимний период в Архангель-
ске или в Малых Корелах. А когда 

охватило ощущение привязанно-
сти к тому месту, где я родилась 
и живу, то поняла, что хочу эту 
идею передать людям, перенести 
в современное творчество, сде-
лать так, чтобы и для других мои 
изделия были особенными – очень 
важно, когда у тебя и у покупате-
лей ценности совпадают.

– Есть ли какие-то конкрет-
ные традиции или обычаи, кото-
рые вам особенно близки? Как 
они перекликаются с филосо-
фией вашего бренда «Ларец»?

– Философией моего брен-
да можно назвать современную 
интерпретацию древних обыча-
ев. Это помогает сохранить дух 
поморской культуры, поэтому мои 
украшения – возможность расска-
зать о ценностях, свойственных 
нашей культуре, показать их зна-
чимость и донести мысль о том, 
что их нужно не только беречь, 
но и модернизировать, объеди-
нять с новыми тенденциями. Мне 
особенно близка традиция ува-
жительного отношения к природе. 
Именно её поморы считали своим 
домом, источником жизни, даже 
божеством. Стараюсь исполь-

зовать идею единения человека 
с природой, подчёркивать есте-
ственную красоту, в большинстве 
моих работ появляются животные, 
цветы, природные элементы.

Часто использую элемен-
ты узоров, росписи или старых 
изображений. В школе народ-
ных ремёсел, где раньше училась 
по направлению «Роспись по дере-
ву», мы изучали все виды русской 
росписи. Ещё тогда мне показа-
лось, что самая интересная и кра-
сивая – поморская. В моих изде-
лиях также появляются персона-
жи русских народных сказок, кото-
рые связаны с культурным кодом 
Поморья.

– Вы используете натураль-
ные компоненты – камни, жем-
чуг, перламутр. Почему именно 
эти материалы?

– Когда я только начинала 
создавать украшения, они были 
из бисера и некачественной фур-
нитуры. Спустя время поняла, 
что необходимо поменять подход 
к выбору материалов. Мне хоте-
лось делать нечто интересное, 
смысловое и, главное, качествен-
ное, ведь это не простая бижуте-
рия из интернет-магазина, кото-
рую нужно менять после недолгой 
активной носки. Если уж делать, 
то делать хорошо и надолго. 
Выбрала натуральные матери-
алы тоже неспроста – многие 
верят в энергетику камней. Поэ-
тому даже небольшой браслет или 
кольцо дают дополнительную уве-
ренность в своих сильных сторо-
нах. Да и натуральные камни име-
ют совсем другой внешний вид –
работа из качественных матери-
алов отличается красотой и опре-
делённой эстетикой. 

– Внешний вид украшений 
важен так же, как и их упаковка. 
Как вы упаковываете свои рабо-
ты? Есть ли какие-то особенные 
элементы декора?

– Упаковка товара показывает 
уровень бренда. Не зря говорят, 
что встречают по одёжке – ещё 
не открыв коробку, покупатель 
уже может судить о содержимом. 
У меня в упаковку вкладываются 
интересные рисунки в сказочном 
ключе, которые делаю сама, чтобы 
ручной стиль полностью оправды-
вался даже в таких мелочах. В пла-
нах создать визитки с правилами 
эксплуатации изделий.

– Расскажите о процессе 
создания украшений: что вас 
вдохновляет?

– Поиск идей бывает разным –
я могу смотреть ленту на фото-
хостингах и зацепиться взгля-
дом за отдельную картинку, или 
во время прочтения книги может 
вдохновить, например, назва-
ние главы. У меня есть серёжки 
с медведем, у которого в живо-
те дырка, – это медведь из сказ-
ки Степана Писахова «Перепе-
лиха». Много образов появились 
в голове благодаря мультфиль-
му по сказкам Бориса Шергина 
и Степана Писахова «Смех и горе 
у Бела моря». В нём я почерп-
нула идеи серёжек апельсинов 
(по сказке «Апельсин») и яблонь 

(по сказке «Яблоней цвёл»). Это 
один из моих самых любимых 
мультфильмов, который советую 
и детям, и взрослым. Ещё один 
источник вдохновения – музыка. 
Когда сажусь за работу, то вклю-
чаю плейлист, которым подели-
лась в группе ВК. Музыка даёт 
мощную энергию, появляется 
желание творить, и в этом твор-
ческом процессе мыслей почти 
нет – только создание необычно-
го, интересного украшения.

– Когда в бизнесе появляет-
ся региональные мотивы, важ-
ное значение имеют названия 
работ. Как вы придумываете 
названия украшений?

– Мне кажется, что я изначаль-
но знаю, как примерно будет назы-
ваться изделие, так как чаще всего 
названия появляются от идеи. Они 
могут быть связаны с какими-то 
сказками или именами героев, 
с животными или природными 
явлениями. Главное, чтобы назва-
ние передавало настроение, сим-
волику и смысл, которые я хочу 
вложить в работу. Это важно, что-
бы люди с самого начала понима-

ли, что это за украшение, с чем оно 
связано.

– Какие изделия считае-
те наиболее символичными 
и почему?

– Таких было много, но самые 
интересные связаны, конечно, 
с людьми. Вспомнилась история 
двух девушек, которые раньше 
жили в Архангельске. Они хоте-
ли сохранить для себя частичку 
родного города в виде чего-то, 
что можно каждый день наде-
вать. Девушки обратились ко мне 
с просьбой воплотить их идею 
в жизнь. А ещё интересным был 
заказ от женщины, которой при-
снилось украшение с зайчи-
ком, – такие истории от покупате-
лей очень любопытно слушать.

– Каким вы видите будущее 
своего бизнеса?

– Изначально это было моим 
хобби, но сейчас в планах вывести 
дело на новый уровень и сделать 
своей основной работой. В сфе-
ре рукоделия можно и нужно раз-
виваться, для предпринимателей 
есть хорошая поддержка со сторо-
ны государства. В следующем году 
планирую поучаствовать в студен-
ческом проекте по поддержке биз-
неса. Конечно, надо масштабиро-
ваться – упрощать свой каталог 
и делать его стабильным, изред-
ка добавляя что-то новое. А у меня 
такая концепция, которая предпо-
лагает учёт идей самих клиентов, 
их воплощение в жизнь и постоян-
ный контакт с покупателями. Это 
требует большой вовлечённости 
в процесс, ресурсов и времени.

В ближайшем будущем хочу 
реализовать идею мастер-класса 
по созданию украшений, это сей-
час востребовано. Максималь-
но продумываю мероприятие –
дизайн, содержание, результат: 
важно, чтобы это было интересно 
людям, чтобы они могли сделать 
подарок своими руками для себя 
или для близких.

Планирую в дальнейшем доба-
вить в ассортимент поморские 
головные уборы с натуральным 
морским жемчугом. Интересно 
объединить традиционный образ 
и современные реалии. Хоте-
лось бы и материалы для своих 
изделий использовать местные.

Беседовала 
Софья НЕЧАЕВА, студент 
кафедры журналистики, 

рекламы и связей 
с общественностью САФУ

Фото из личного архива
Алины Арабинской

Мастерская: Архангелогородка создаёт украшения с поморским смыслом

Север в каждой детали
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В Архангельской области больше 2000 памятников 
истории и культуры. От прочих зданий и сооружений 
их отличает наличие «золотой» таблички и надписи 
на ней: «Подлежит государственной охране». Но это 
не спасает памятники – и в первую очередь речь 
идёт о деревянных церквях и домах – от разрушения 
и пожаров. Немало вопросов есть к региональной 
инспекции по охране объектов культурного наследия, 
которая, как правило, в ответ хранит молчание.

Теме сохранения, использо-
вания, популяризации и государ-
ственной охраны объектов куль-
турного наследия был посвя-
щён правительственный час 
на октябрьской сессии областно-
го Собрания. Как сообщила парла-
ментариям руководитель инспек-
ции по охране объектов культурно-
го наследия Архангельской обла-
сти Наталья НЕКРАСОВА, в реги-
оне более 2000 памятников исто-
рии и культуры, 549 из них – объек-
ты федерального значения. При-
мечательно, что в Поморье всего 
два памятника местного значения.

КАК ОХРАНЯЕТ 
ГОСУДАРСТВО?

«Среди мер государственной 
охраны – разработка и утвержде-
ние границ территории, предме-
тов и зон охраны. У каждого объек-
та, включённого в реестр, должны 
быть утверждены эти параметры. 
В 2024 году инспекцией заключе-
ны контракты на разработку гра-
ниц территорий на общую сумму 
более четырёх миллионов руб-
лей. До конца года планируется 
утвердить 72 границы, – рассказа-
ла Наталья Геннадьевна. – В целях 
обеспечения защиты памятника 
в его исторической среде уста-
навливаются зоны охраны: в этом 
году инспекцией заключены кон-
тракты на разработку таких про-
ектов на сумму более 14 миллио-
нов рублей».

Должен быть задокументиро-
ван и предмет охраны – это осо-
бенности объекта, послужившие 
основаниями для включения его 
в реестр и подлежащие обязатель-
ному сохранению.

«Пр е д м ет ох р аны т ак же 
утверждается на основании про-
ектной документации: большая 
часть памятников федерального 
значения обеспечена ими, а для 
региональных объектов требуется 
их разработка», – добавила Ната-
лья Некрасова.

Кроме того, инспекция ведёт 
учёт выявленных объектов куль-
турного наследия, в отношении 
которых проводится историко-
культурная экспертиза на пред-
мет целесообразности включе-
ния их в реестр. На сегодня таких 
объектов 324. Ведомство зани-
мается и обследованием памят-
ников: в этом году соответству-
ющие мероприятия проведены 
на 194 объектах, ещё 12 – в пла-
нах до конца года.

«Важно отметить, что обязан-
ность по поддержанию объекта 
в надлежащем техническом состо-
янии, проведению работ на памят-
нике возложена на собственника, 
пользователя. При этом у подряд-
чика обязательно должна быть 
лицензия, выданная Министер-
ством культуры РФ: как на раз-
работку проектной документа-
ции, так и на проведение самих 
работ», – отметила руководитель 
инспекции по охране объектов 

культурного наследия Архангель-
ской области.

ПО ПРОГРАММАМ И ЗА СЧЁТ 
ИНВЕСТОРОВ

За последние три года по ини-
циативе и за счёт владельцев про-
ведены работы по сохранению 205 
объектов. Некоторые из них были 
включены в различные госпро-
граммы. Например, благодаря 
«Культуре Русского Севера» рабо-
ты прошли в «Особняке Шарвина», 
«Коммерческом банке» и киноте-
атре «Север». Отремонтированы 
памятник Петру I и обелиск Севе-
ра. Участие в госпрограмме РФ 
«Развитие культуры» позволило 
продолжить в этом году рестав-
рационные работы на Троиц-
ком соборе Антониево-Сийского 
монастыря. Также в эту програм-
му попали деревянная церковь 
Алексея в урочище Куртяево, 
Сретенско-Михайловская церковь 
в Каргопольском районе, Влади-
мирская церковь в Онежском рай-
оне, ансамбль Веркольского мона-
стыря.

«Уже заключены контракты 
на 2025 год на проведение меро-
приятий по консервации ещё трёх 
памятников», – отметила Ната-
лья Некрасова. Уточним, что речь 
идёт об Успенском соборе, церк-
ви Богоявления Александро-
Ошевенского монастыря и коло-
коль н е Николь с кой ц ер к ви 
в Пинежском районе.

Руководитель инспекции отме-
тила, что в последние годы наблю-
дается положительная динами-
ка восстановления памятников 
за счёт внебюджетных средств. 
Яркий пример – реставрация 
пивоваренного завода А. Ю. Сур-
кова в Архангельске. На приведе-
ние его в порядок и приспособле-
ние под современное использо-
вание у инвестора – Группы Акви-
лон – ушло 10 лет. Общий объём 
инвестиций оценивается в 750 
миллионов рублей. Группа компа-
ний «Титан» завершила реставра-
цию объекта культурного наследия 
регионального значения «Служеб-
ная постройка», которую перевез-

ли с проспекта Советских Космо-
навтов в деревню Малые Карелы. 
Она стал ремесленным домом, где 
разместилась экспозиция по обу-
вному делу. А ПО «Севмаш» прово-
дит противоаварийные меропри-
ятия в Николо-Корельском мона-
стыре в Северодвинске.

На очереди – обновление 
«Духовной консистории», которой 
занялась Группа компаний «Интел-
лект». В аренду отданы два дере-
вянных памятника в Архангель-
ске: дом адвоката Никольского 
и дом Овчинникова. Однако горь-
кий опыт дома Пикуля в Северод-
винске показывает, что не всегда 
здание удаётся перестроить для 
современного использования.

Большой вклад в сохране-
ние деревянных храмов – объек-
тов культурного наследия – вно-
сят добровольцы. В Архангель-
ской области активное участие 
в сохранении памятников прини-
мают две организации: «Общее 
дело. Возрождение деревянных 
храмов Севера» и благотворитель-
ный фонд «Спасение деревянных 
церквей Русского Севера «Верени-
ца». Ежегодно в регионе работают 
более 450 волонтёров.

«Взаимодействие с неком-
мерческими организациями 
и муниципальными образования-
ми является одним из действен-
ных механизмов сохранения объ-
ектов культурного наследия. Глав-

ное, чтобы у памятников были соб-
ственники или пользователи: это 
важное условие получения финан-
сирования на проведение работ 
в рамках различных программ, – 
пояснила руководитель инспек-
ции по охране объектов культурно-
го наследия Архангельской обла-
сти. – Некоторые муниципаль-
ные образования, на территории 
которых есть бесхозяйные объек-
ты, оформляют их в собственность 
для дальнейшего сохранения. Так, 
в ближайшее время будут приняты 
в муниципальную собственность 
бюст дважды героя Советско-
го Союза А. О. Шабалина в Онеге, 
а также мельница в деревне Бояр-
ская Холмогорского округа: плани-
руется провести первоочередные 
мероприятия по их сохранению».

КАК «ГНИЛОЙ ЗУБ»
Однако в регионе по-прежнему 

много бесхозных объектов. Пред-
приниматели и органы местного 
самоуправления не спешат брать 
их на баланс, поскольку обязаны 
будут поддерживать в надлежа-
щем состоянии, что сложно сде-
лать из-за отсутствия финансиро-
вания и административных барье-
ров. Порой памятник разрушается 
на глазах, а формально (по закону) 
оперативно принять меры по его 
спасению невозможно. При этом 
прокуратура регулярно сообщает 
о понуждении того или иного соб-

ственника заняться восстановле-
нием объекта. В результате жела-
ющих взять памятник под свою 
опеку становится ещё меньше.

«Мы все понимаем, что огром-
ное количество объектов культур-
ного наследия находится на тер-
ритории Архангельской области. 
Часто обсуждаем эту тему, видим, 
что она финансово ёмкая. Одна-
ко есть улучшения: федераль-
ный законодатель пытается уре-
гулировать вопросы, связанные 
с упрощением процедуры ремон-
та памятников, объектов культур-
ного наследия. То, что не является 
предметом охраны, можно будет 
ремонтировать обычным поряд-
ком. Мы видим заинтересован-
ность жителей области, которые 
хотят сохранять храмы, манга-
зеи и другие важные для них объ-
екты», – отметила председатель 
комитета по культурной полити-
ке, образованию, науке, туриз-
му и спорту областного Собрания 
Ольга ВИТКОВА.

Председатель Архангельско-
го областного Собрания Екате-
рина ПРОКОПЬЕВА считает, что 
в доработке нуждается и процеду-
ра исключения объекта из реестра.

« Н о м и н а л ь н о  о н а  е с т ь, 
но не реализуется на практи-
ке. К сожалению, на территории 
нашего региона мы встречаемся 
с фактами, когда на ветхих избуш-
ках просто висят красивые таблич-
ки и непонятно, что там в прин-
ципе охраняют. Люди нередко 
просят убрать этот «гнилой зуб» 
с улицы, как правило, централь-
ной в населённом пункте. Одна-
ко из-за охранных обязательств 
сегодня это невозможно. Считаю, 
что такие механизмы должны быть 
проработаны», – подчеркнула Ека-
терина Владимировна.

Очевидно, что эта сфера 
чересчур забюрократизирована: 
инспекция в основном занимает-
ся бумажной работой и обследо-
ванием зданий, на собственников 
переложена обязанность следить 
за разрушающимися объектами, 
однако работы на них могут про-
водить только «избранные» Мини-
стерством культуры РФ подряд-
чики, что сказывается на стои-
мости и в итоге превращается 
в малоинтересную историю. А зна-
чит – в важном деле охраны объек-
тов культурного наследия нужны 
серьёзные перемены.

Индикатор: Как инспекция охраняет объекты культурного наследия Поморья

Пересчитать или всё‑таки сохранить?

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

Фото автора

БК
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CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности раз-

дела строчных объявлений CLASSIFIED.
Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших посто-

янных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВАНИЕ, КОНФЕ-
РЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, ЮРИДИЧЕСКИЕ 
УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления (до 10 
слов) – 200 руб лей (каждое дополнительное слово +10 руб. Максимум – 
50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом – дополнительная 
оплата + 50%. Написание текста заглавными буквами не допускается. 
Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении не ограни-
чено, выделения в тексте полужирным шрифтом – бесплатно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED можно отправить
на эл. почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20–44–02, 65–25–40 по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

НЕДВИЖИМОСТЬ

Продаётся уютная квартира в Октябрьском округе 
Архангельска, состояние – заезжай и живи. Квартира 
расположена на 6-м этаже дома 2017 года постройки 
(Самойло, 15). В подъезде грузовой лифт. Во дворе пар-
ковка. Хорошая транспортная доступность, достаточ-
но тихий район. Рядом магазины, областная больни-
ца, два детских сада. Общая площадь квартиры 57,4 
кв. м (жилая площадь 53,3 кв. м). «Евротрёшка»: боль-
шой просторный зал, совмещённый с кухней, где мож-
но собираться компанией или большой семьёй. Лод-
жия и санузел с тёплым полом. Остаётся часть мебе-
ли: кухонный гарнитур, шкафы в коридоре, шкаф-купе 
в спальне. Стоимость – 9,3 млн руб лей. Возможен торг. 
Тел. 8-950-259-8484.

УСЛУГИ

РЕМОНТ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, СТИРА ЛЬНЫХ 
МАШИН НА ДОМУ В УДОБНОЕ ВРЕМЯ. ГАРАНТИЯ 
1 ГОД. НИЗКИЕ ЦЕНЫ. ПЕНСИОНЕРАМ, ИНВАЛИ-
ДАМ-СКИДКИ (ДО 30.11.2024 Г.) ВСЁ К «СТИНОЛУ», 
«АТЛАНТУ», «БИРЮСЕ», «АРИСТОНУ», «ИНДЕЗИТУ». 
СВ. Л 5435, МЭРИЕЙ Г. АРХ-СКА. ТЕЛ. 44-03-05.

ПРЕДПРИЯТИЕ «ХОЛОД». РЕМОНТ БЫТОВЫХ 
И ПРОМЫШЛЕННЫХ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, АВТО-
МАТИЧЕСКИХ СТИРАЛЬНЫХ И ПОСУДОМОЕЧНЫХ 
МАШИН, МИКРОВОЛНОВЫХ ПЕЧЕЙ. УМЕРЕННЫЕ 
ЦЕНЫ, КАЧЕСТВО, ГАРАНТИЯ. СВ. 916, выдано мэри-
ей г. Арх-ска. ТЕЛ.: 8(8182) 24-51-25, 8(8182) 49-01-
20, 8-921-721-3337.

ВАША КВАРТИРА

Произведу мелкий ремонт в квартире, доме, 
на даче по электрике (заменить розетку, выклю-
чатель, повесить люстру, бра), сантехнике, сбор-
ке мебели. Возможны другие работы. Соломбала, 
Маймакса, Сульфат. Вячеслав, тел. +7-911-585-
2088.

ПЕРЕБОРКА ПОЛОВ, ФАНЕРА, ЛАМИНАТ, ЛИНОЛЕУМ, 
ПЕРЕГОРОДКИ, ПОТОЛКИ: ГК, ПВХ, НАТЯЖНЫЕ, УСТА-
НОВКА ДВЕРЕЙ, ЗАМЕНА САНТЕХНИКИ, КАФЕЛЬ, ШПАТ-
ЛЁВКА, ОКЛЕЙКА. СВ. 29 № 001431972, ИМНС Г. АРХ-
СКА. ТЕЛ. 8-911-687-2618 (МОБ.).

Ремонт квартир под ключ. Полы, стены, перего-
родки, кафель, малярные работы, двери, окна. 
Пенсионерам – скидка (до 30.11.2024 г.). Св. 29 
№ 001896081, ИФНС г. Арх-ска. Тел.: 8-921-070-
1634, 8-953-264-9894.

РЕМОНТ ДЛЯ ВСЕХ! ЛЮБЫЕ ВИДЫ ОТДЕЛОЧ-
НЫХ И РЕМОНТНЫХ РАБОТ В КВАРТИРАХ, А ТАК-
ЖЕ МЕЛКИЙ РЕМОНТ. ПРИЕМЛЕМЫЕ ЦЕНЫ, ДОГО-
ВОР, ГАРАНТИЯ, ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД. СВ. 
29 № 002056853, ИФНС ПО Г. АРХ-СКУ. ТЕЛ. 8-953-
260-6777 (АРТЁМ).

РАБОТА

В АВТОСЕРВИС ТРЕБУЮТСЯ: АВТОСЛЕСАРЬ, 
МАЛЯР, КУЗОВЩИК, ШИНОМОНТАЖНИК, СТОРОЖ. 
ТЕЛ. 8-952-259-3039.

ВСЁ ДЛЯ ДАЧИ

ПОДЪЁМ ЧАСТНЫХ ДОМОВ. ЗАМЕНА ВЕНЦОВ, 
СВАЙ. КРОВЛЯ, ЗАБОРЫ, ХОЗПОСТРОЙКИ, РЕМОНТ 
ПЕЧЕЙ, САЙДИНГ. ЛЮБЫЕ ПЛОТНИЦКИЕ РАБОТЫ. 
ДОСТАВКА И ЗАКУПКА МАТЕРИАЛА. ОСМОТР БЕС-
ПЛАТНО. СВ. 29 № 002049844, ИФНС Г. АРХ-СКА. 
ТЕЛ.: 8-902-507-6558, 8-902-507-6518.

ООО «ВИАЛ СТРОЙ СЕРВИС». КЛАДКА, РЕМОНТ 
ПЕЧЕЙ. ПЛОТНИЦКИЕ ОТДЕЛОЧНЫЕ РАБО-
ТЫ. ОТДЕЛКА САЙДИНГОМ. ПОДЪЁМ ЧАСТНЫХ 
ДОМОВ. РЕМОНТ КВАРТИР, ОФИСОВ. САНТЕХНИ-
КА. ЭЛЕКТРИКА. ДОГОВОР. СВ. 29 № 002053689, 
ИФНС ПО Г. АРХ-СКУ. НАШ САЙТ – ВИАЛСТРОЙСЕР-
ВИС.РФ. МЫ В КОНТАКТЕ – HTTPS://VK.COM/FEED 
ТЕЛ.: 8-911-554-0253, 8-911-557-1992.

Песок, ПГС, щебень, гравий, отсев, бутовый 
камень, асфальтная крошка, шлак, битый кир-
пич, строймусор, грунт на отсыпку, земля, кора, 
щепа, опилок, навоз. Доставка: а/м КамАЗ, ГАЗ. 
Также есть доставка всех материалов в мешках 
по 40 кг! Тел.: 8-921-487-7775, 8-952-304-2727, 
8(8182) 47-25-37.

Кладка, ремонт печей – от элитных до бюджетных. Печ-
ник. Св. 29 № 002053689, ИФНС по г. Арх-ску. Тел. 8-911-
554-0253.

Ремонт и подъём частных домов, дач, бань. 
Обшивка домов блок-хаусом, сайдинг. Заме-
на кровли, черепица, ондулин, установка забо-
ров. Лестничные марши и многое другое. Св. 
29 001896081, ИФНС г. Арх-ска. Тел. 8-900-914-
2688.

ТОРГОВЫЙ ПАВИЛЬОН

Вывезу на утилизацию ванны, батареи, трубы, бытовую 
технику. Тел.: 8-911-579-1196, 8-911-574-6231.

ВЕЩИ

ОБМЕН ПАЗЛАМИ. 500-1500 элементов, хорошее 
качество, полная комплектация, большая коллек-
ция. Меняем на аналогичные. Тел. 8-960-011-1048.

Продаем мёд с бийской пасеки (Алтай), гречиш-
ный и разнотравье – 590 руб./кг, пчелопродукты (пер-
га, пыльца, маточное и трутневое молочко), шишковое 
варенье в сосновом сиропе – 490 руб./0,5 кг. При покуп-
ке 4-х банок – одна банка в подарок (до 30.11.2024 г.). 
Тел. 8-900-916-7119.

КУПЛЮ

Куплю радиодетали, приборы, микросхемы, транзи-
сторы, диоды, тиристоры, реле, разъёмы. Тел. 8-916-
739-4434.

КУПИМ ДОРОГО, ПОМОЖЕМ БЕСПЛАТНО ОЦЕ-
НИТЬ ПРЕДМЕТЫ АНТИКВАРИАТА И ПРЕДМЕТЫ 
СССР, ЮВЕЛИРНЫЕ УКРАШЕНИЯ, ПОДСТАКАННИ-
КИ, ПОДСВЕЧНИКИ, ЗНАКИ, ЧАСЫ – НАСТОЛЬНЫЕ, 
КАРМАННЫЕ, НАРУЧНЫЕ, НАПОЛЬНЫЕ, ЁЛОЧНЫЕ 
ИГРУШКИ, ПАТЕФОНЫ, ПРЕДМЕТЫ ИЗ ФАРФО-
РА, ВАЗЫ И МНОГОЕ ДРУГОЕ. ТАКЖЕ ВЫКУПАЕМ 
ПРЕДМЕТЫ АНТИКВАРИАТА ЗА НАЛИЧНЫЙ РАС-
ЧЁТ. ПОМОЩЬ В РЕАЛИЗАЦИИ ДОРОГИХ ВЕЩЕЙ. 
ТЕЛ. 8-953-263-4574 (ВАТСАП 8-996-502-0399).

АВТОМОБИЛИ

Куплю автомобиль: аварийный, проблемный или 
в хорошем состоянии – либо другую технику. Доро-
го, срочно, рассмотрю все варианты, самовывоз. Тел.: 
8-902-286-1260, 47-12-60.

Куплю «Ниву»-ВАЗ-УАЗ, «Рено», джип, иномарку, лодоч-
ный мотор, лодку и другую мототехнику. Дорого. Тел.: 
8-921-473-2830, 8-902-286-4745.

НАЛИВНОЙ АКРИЛ 
ПР-ВА ГЕРМАНИИ, 
ФИНЛЯНДИИ

СРОК СЛУЖБЫ 15-20 
ЛЕТ, ЛЮБЫЕ ЦВЕТА

!ГАРАНТИЯ
КАЧЕСТВА

РЕСТАВРАЦИЯ

ВАНН
ЛИТЬЕВОЙ
МРАМОР

ТЕЛ.: 42-52-43, 8-921-242-52-43

САНТЕХНИКА
ЭЛЕКТРИКА
СВАРОЧНЫЕ РАБОТЫЛЕТ

УСПЕШНОЙ 
РАБОТЫ

47-02-44, 8-902-286-0244

БЫСТРО, КАЧЕСТВЕННО, 
НЕДОРОГО, БЕЗ ВЫХОДНЫХ
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РАЗМЕЩЕНИЕ МОДУЛЬНОЙ РЕКЛАМЫ: 
+7 900 912-6622

Реклама

жилищные и семейные споры
защита прав потребителей, ДТП,
взыскание выплат по ОСАГО, КАСКО
возмещение ущерба
от залития квартиры
защита прав дольщиков

ВСЕ ВИДЫ
ЮРИДИЧЕСКИХ
УСЛУГ

г. Архангельск, ул. Вологодская, д. 6: оф. 406
тел.: 28-69-66, 8-962-661-0350

Бесплатные консультации по средам
по предварительной записи

ЛЮБЫЕ
САНТЕХНИЧЕСКИЕ

РАБОТЫ

САНТЕХНИК

47-34-80(8
18

2)
 

БРЕЗЕНТОВЫЕ ПОЛОГА
 для сварочных работ
 тепловые завесы
 штора в гараж

   (2х3, 3х3, 3х4, 3х6, 4х6, 6х10)

ВОДОСТОЙКИЕ (ВО, СКПВ),
ОГНЕУПОРНЫЕ (ОП)

г. Архангельск, территория Автовокзала,
Дзержинского 2, стр. 6 (Легенда-29),
тел. 8-909-555-777-1

г. Архангельск, территория Автовокзала,
Дзержинского 2, стр. 6 (Легенда-29),

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ
СТРАХОВЫЕ, СЕМЕЙНЫЕ, ТРУДОВЫЕ, ЗЕМЕЛЬНЫЕ,

НАСЛЕДСТВЕННЫЕ, ЖИЛИЩНЫЕ СПОРЫ

БАНКРОТСТВО
КОНСУЛЬТАЦИИ БЕСПЛАТНО

ВЗЫСКАНИЕ УЩЕРБА
ЗАЩИТА ПРАВ ДОЛЬЩИКОВ, ВОЕННОСЛУЖАЩИХ,

ПЕНСИОНЕРОВ, ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

ТЕЛ. 8-921-243-2355
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В РУБРИКЕ: +7 909 556-2850

Поморская филармония

Архангельск,
ул. Карла Маркса, д. 3
Касса: (8182) 20-80-66

8 НОЯБРЯ (ПТ) 19:00
«С ЛЮБИМЫМИ ВСЕГДА НА СВЯЗИ!» (6+)
Опера Дж. Менотти «Телефон» и фейерверк 
шедевров от классики до эстрады 
в программе солистки «Геликон-оперы» 
Елены Семёновой (сопрано) и дирижёра 
театра «Геликон-опера» Михаила Егиазарьяна 
(баритон, фортепиано). Специальный 
гость программы – солистка Поморской 
филармонии Марта Малышко (меццо-
сопрано).

9 НОЯБРЯ (СБ) 17.00
ВЕЧЕР ОРГАННОЙ МУЗЫКИ (12+)
Лауреат международных конкурсов Сергей 
Силаевский (Санкт-Петербург)

10 НОЯБРЯ (ВС) 17.00
«I ДЛЯ СКРИПКИ СОЛО» (6+)
Сольный концерт артиста Поморской 
филармонии Александра Маньковского

15 НОЯБРЯ (ПТ) 18.30
Проект «Актёр & Артист»
«ГОГОЛЬ-СЮИТА» (12+)
Артист Архангельского молодёжного театра 
Антон Чистяков (художественное слово) 
Заслуженный работник культуры РФ, автор 
проекта Ольга Голдобина (фортепиано)
Валерия Лихачёва (фортепиано)

16 НОЯБРЯ (СБ) 17.00
Русский саксофон:
«ЛЮБОВЬ К ТРЕМ АПЕЛЬСИНАМ»  (12+)
Лауреаты международных конкурсов Павел 
Новиков-Растопнин (саксофон, Москва) 
и Мария Блажевич (орган, Томск)

17 НОЯБРЯ (ВС) 14.00
«СЕРЕБРЯНОЕ КОПЫТЦЕ» (3+)
Волшебная история по мотивам знаменитой 
сказки Павла Бажова.
Ансамбль народной музыки «АНТАРИ» 
под руководством Анны Тетериной, Антон 
Полуэктов (видеоарт), Александр Менухов 
(песочная анимация), Художественное слово – 
Елена Антушева

23 НОЯБРЯ (СБ) 17.00                                    (6+)
«МЕЛОДИИ И ПЕСНИ НАРОДОВ МИРА»
Инструментальный ансамбль «РЕТРО» 
под руководством Виктора Ежова 
Заслуженный артист РФ Игорь Перфильев 
(баритон), дипломант международных 
конкурсов Ольга Татаринова (сопрано), 
дипломант международного конкурса 
Марта Малышко (меццо-сопрано), 
Кристина Похожаева (сопрано)

Архангельский молодёжный театр АГКЦ, проезд Приорова, 2

Ломоносовский ДК

АРХАНГЕЛЬСКИЙ
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР

49-Й ТЕАТРАЛЬНЫЙ СЕЗОН
РЕПЕРТУАР 2024

НОЯБРЬ
12+ 13 / ср / 18:30

14 / чт / 18:30
П. Коротыч
ВАДИК ПОЁТ СВОЮ 
МУЗЫКУ
Мальчик, кот и синица
в поисках себя

пушкинская карта

ПРЕМЬЕРА

16+ 15 / пт / 19:00 С ОСЕНЬЮ В СЕРДЦЕ
театральный вечер 
по миниатюрам 
Леонида Енгибарова
Самостоятельная работа 
Александра Берестеня
и Алексея Юшина

пушкинская карта

АРТ-САЛОН

16+ 16 / сб / 18:00
17 / вс / 18:00

Р. Болт
ЧЕЛОВЕК
ДЛЯ ЛЮБОЙ ПОРЫ
Гангстерский боевик
в Англии XVII века

пушкинская карта

6+ 17 / вс / 14:00
24 / вс / 14:00

ВОСКРЕСНАЯ ЭКСКУРСИЯ
по театру
с Антоном Чистяковым

пушкинская карта

12+ 19 / вт / 18:30 Ф. Абрамов
ДЕРЕВЯННЫЕ КОНИ
По повестям «Деревянные 
кони», «Пелагея» и «Алька»

пушкинская карта

АГКЦ
(Приорова, 2)

6+ 27/ ср / 18:30
28 / чт / 18:30

Д. Варденбург
НИКИТА ИЩЕТ МОРЕ!

пушкинская карта

ЛАУРЕАТ БДФ

16+ 29 / пт / 18:30 СЮИТА ДЛЯ ОСЕНИ 
И ФЛЕЙТЫ
Боллинг, Дебюсси и другие
Галина Смирнова (флейта) и джаз-
трио: Татьяна Коробейникова 
(фортепиано), Денис Попов 
(контрабас) и Валерий Журавлёв 
(ударные)

пушкинская карта

АРТ-САЛОН

БИЛЕТЫ 
ЗДЕСЬ:

БИЛЕТЫ 
ЗДЕСЬ:

Открытки от Михаила Голубева

11 НОЯБРЯ

■ Деревянные кони 12+
В основу спектакля легли три известных произведе-

ния Фёдора Абрамова: «Деревянные кони», «Пелагея» 
и «Алька».

Три повести – три основных героини, три дороги, уходя-
щие вдаль, три судьбы. Льётся речка Пинега и так же льют-
ся и извиваются дороги судеб, переплетаясь на своём пути 
с судьбами близких людей, с судьбами жителей деревни. 
Здесь есть всё: трудная крестьянская жизнь с будничны-
ми заботами, печаль об утрате близких, радость, любовь. 
Здесь есть сама жизнь. Жизнь – как лоскутное одеяло, 
сотканное из разноцветных лоскутков людских судеб.

Автор: Фёдор Абрамов
Режиссёр: Виктор Панов
Художник: Ирина Бируля
Продолжительность: 2 часа с антрактом

19 ноября
18.30

Реклама

Реклама Реклама

Реклама




